

Oldenburger Erinnerungs- Gang

Unterdrückung und Geist der Menschlichkeit.

Sechs Millionen Juden wurden während der Nazi-Herrschaft in Deutschland 1933-1945 ermordet. Zwei von ihnen waren Alex und Helmut Goldschmidt aus Oldenburg. Sie wurden mit anderen jüdischen Männern am 10. November 1938 durch Oldenburg ins Gefängnis abgeführt. Daran erinnert heute jedes Jahr der Oldenburger Erinnerungsgang.

Helmut Goldschmidt wurde in Oldenburg geboren, hier ging er auf unser Gymnasium, bis sein Vater Alex und Helmut in der Reichspogromnacht verhaftet wurden und durch ganz Oldenburg am nächsten Tag den Judengang ins Gefängnis mitmachen mussten. Sie mussten nach Kuba ausreisen, aber dort durfte ihr Schiff nicht anlegen und musste über den ganzen Atlantik nach Europa zurückfahren. Alex und Helmut gerieten in ein Lager nach Frankreich. Später wurden sie nach Auschwitz verschleppt und dort ermordet. Ein Sohn der Familie, Günther Goldschmidt, spielte Flöte. Er verließ Deutschland 1935, kehrte aber zurück, weil er sich in die Bratschistin Rosemarie Gumpert verliebt hatte. Beide spielten bis 1941 im Jüdischen Kulturbundorchester in Berlin. Mit dem letzten Auswandererschiff konnten die beiden 1941 nach Amerika fliehen. Günther lebt dort heute noch.

Martin Goldsmith, der Sohn von Günther, ist heute Sprecher bei NBC Classic Radio. Er hat diese Geschichte in einem Buch erzählt: "The Inextinguishable Symphony. A True Story of Music and Love in Nazi Germany".



Abbildung 11: "Judengang" 10. November 1938

Erinnerungsgang

Jedes Jahr seit 1981 am 10. November gehen Menschen jenen Weg, den 1938 die verhafteten Juden ins Gefängnis gehen mussten. Damals, in der "Reichspogromnacht" vom 9. zum 10. November, brannten in Deutschland die Synagogen. In Oldenburg wurden 138 jüdische Männer und ältere Jungen nachts in ihren Häusern verhaftet und in die Polizeikaserne geführt (heute: Landesbibliothek). Sie mussten in der Kälte stillstehen bis zum Mittag. Unter ihnen waren auch Helmut Goldschmidt und sein Vater. Erst am Mittag wurden die Gefangenen durch die Stadt zum Gefängnis geführt, an ihrer abgebrannten Synagoge entlang. Am Straßenrand standen Menschen. Manche riefen Schimpfwörter, andere spotteten. Dann wurden Helmut, Alex und die anderen ins Gefängnis geführt und von dort ins Konzentrationslager geschickt. Dann ließ man sie wieder frei. Sie bekamen die Auflage, in einem halben Jahr Deutschland zu verlassen. Der Erinnerungsgang wird jedes Jahr von einer der Oldenburger Schulen ausgerichtet, 2010 von der Haupt- und Realschule Osternburg. "Erinnern ist wichtig", sprechen die Schüler ins Mikrofon. "Denn wer vergessen wird, stirbt ein zweites Mal." "Erinnerung ist die Grundlage der Versöhnung", steht auf einem Stein. Viele unterstützen das Projekt. Immer mehr Menschen gehen mit, auch der Oberbürgermeister, Herr Schwandner. Steffen, 8b: "Ich selbst war beim Erinnerungsgang 2010 dabei."

Es herrschte eine sehr ernste Stimmung und niemand sagte ein Wort. Viele Leute waren schwarz angezogen, einige trugen schwarze Schleier ums Gesicht. Es regnete und war sehr grau."



Six million people were murdered in Nazi Germany 1933-1945. Two of them were Alex and Helmut Goldschmidt from Oldenburg. On November 10th, 1938, they were captured, taken to the police headquarters and led to prison. Nowadays,

every year on November 10th, the Oldenburg "Memorial march" takes place to commemorate this event.

Helmut Goldschmidt was born in Oldenburg, he attended our Gymnasium, until his father Alex and Helmut were captured in the "Night of broken glass" 1938 and taken to prison. They were to emigrate to Cuba, but the ship wasn't allowed to land and had to travel back across the Atlantic Ocean. Alex and Helmut were taken to a camp in France. Years later, they were taken to Auschwitz and murdered in the gas chambers.

One son of the family, Günther Goldschmidt, was a flute player. He had left Germany in 1935, but, having fallen in love with a viola player, Rosemarie, he came back. They married and played in the Jewish Kulturbund orchestra in Berlin until 1941. They were able to save their lives by boarding one of the very last emigration ships to America. Günther still lives there.

Today Martin Goldsmith, Günther's son, is a speaker at NBC Classic Radio. He has told this story in his book: "The Inextinguishable Symphony: A True Story of Music and Love in Nazi Germany".

Memorial March. Every year since 1981, people walk the route the Jewish men and boys had to travel in 1938.

During the "Reichspogromnacht", November 9th to 10th, 1938, all the synagogues were burnt down in Germany. 138 Jewish men and older boys in Oldenburg were arrested and

taken to the Police Headquarters (today: Landesbibliothek, a library). They had to stand straight, without eating or drinking, until noon. Then they had to march through the city, passing the ruins of their burnt synagogue. Some people shouted at them, others mocked them. Other people watched in sorrow.

Helmut, Alex and the others were led to prison, and from there they were taken to concentration camps. Then they were set free, with the "advice" to leave Germany within months.



Abbildung 12: "Spätes Gedenken". Denkmal für die ermordeten jüdischen Schüler des "Alten" Gymnasiums von 2002

That was then. Today, the annual memorial march is organized by one of the Oldenburg schools. "Memory matters", school kids speak into the microphone. "When someone is forgotten, they die for a second time." "Commemoration is the basis for reconciliation", is written on a stone.

Many people support this commemorative event and take part in the walk, among them the mayor of Oldenburg.

Steffen, 8b: "I took part in 2010. The mood was depressed, nobody said a word. Many people were dressed in black, some women wore a veil. It was raining and very grey."